

RESUME DE L'INTERVENTION DE M. CLAUDE CHEYSSON DEVANT  
LA DEUXIEME COMMISSION DE L'ASSEMBLEE GENERALE DES  
NATIONS UNIES - NEW YORK , LE 14 OCTOBRE 1977

---

1. pour la première fois, un membre de la commission des communautés européennes parle devant la deuxième commission. c'est un grand privilège, compte tenu du rôle éminent que joue cette commission de l'assemblée générale dans le grand débat entre le nord et le sud engagé depuis les deux sessions extraordinaires des nations unies, débat qui doit se poursuivre inlassablement. ce privilège auquel nous attachons la plus grande valeur découle du statut d'observateur accordé à la cee par l'assemblée en octobre 1974.

2. Les thèmes de discussion qui sont à l'ordre du jour de cette session sont aussi ceux que la communauté rencontre dans la mise en oeuvre d'une politique de coopération au développement qui s'est progressivement construite en complémentarité avec les politiques des états membres et qui représente un apport novateur dans les relations internationales.

3. commissaire responsable de la politique de développement, je ne m'étendrai pas sur l'orientation politique

fondamentale de la cee que m. simonet, président du conseil des ministres, a déjà clairement exposée devant l'assemblée générale. mais j'évoquerai la politique communautaire à l'égard du tiers monde et plus précisément la partie originale de cette politique, c'est-à-dire la politique de lomé qui unit la communauté à 53 pays acp d'une part, à 8 pays sud-méditerranéens d'autre part.

cette politique s'inscrit dans un réseau d'accords qui:

- sont des traités internationaux et représentent donc des engagements irrevocables pour toutes les parties. nous passons ainsi de la concession unilatérale du pays développé au régime de droit résultant d'un contrat librement négocié entre pi et pvd. la sécurité qui en résulte est essentielle dans la construction du développement,
- s'adressent a des groupes de pays, sans reference possible aux options politiques et au régime économique de chacun. nous affirmons ainsi de manière irrevocable notre volonté de non-immixtion dans les affaires intérieures. nous posons les fondements d'un dialogue permanent entre groupes régionaux, donc entre partenaires égaux,
- conjuguent tous les instruments de la coopération : coopération financière (quelque 4,8 milliards de dollars sur 4 a 5 ans), coopération technique très poussée (allant jusqu'a la promotion commerciale et la coopération industrielle), accès préférentiel garanti au plus grand marché commercial du monde, coopération institutionnelle. cette manière de faire laisse a nos partenaires et a eux seuls le choix des instruments. elle manifeste clairement qu'il leur appartient de décider librement de leurs modes de développement. elle traduit le respect de leur identité culturelle. la gamme très large des moyens disponibles pour la coopération permet également de s'adapter aux circonstances exceptionnelles, comme le montrent les diverses interventions communautaires en faveur des pays indépendants que menace le racisme en Afrique australe.

en bref, la politique de Lomé met en oeuvre de manière concrète des principes fondamentaux souvent proclamés a cette tribune et jamais encore appliqués aussi clairement : identité culturelle, non-ingérence, globalité du développement, recherche de la sécurité. elle est évidemment inspirée aussi d'autres principes également essentiels : priorité aux plus

-3- defavorises, cooperation entre pvd (dispositions particulieres relatives a la cooperation regionale), stabilisation des recettes d'exportation (protocole sucre et stabex).

4. La politique communautaire de cooperation au developpement est intimement liee au processus d'integration europeenne. en fait, elle en decoule. c'est peut-etre la raison pour laquelle la communaute, groupe regional particulierement structure, est allée plus loin que tout autre dans le dialogue avec des ensembles regionaux.

elle n'entend pas pour autant limiter son action aux pays les plus proches. conformement aux recommandations des nations unies, elle a donc été la premiere a mettre en oeuvre un large systeme de preferences generalisees qui offre aux pvd un acces libre ou preferentiel a son marche pour environ 7 milliards de dollars par an et leur offre ainsi une exemption douaniere de 350 a 400 millions de dollars par an. en outre, la communaute a un programme d'aide alimentaire representant un volume budgetaire global de quelque 500 millions de dollars par an, qui s'adresse en priorite aux plus demunis des pvd.

5. La communaute participe egalement a la discussion au niveau mondial de problemes que l'on ne saurait regler au niveau regional (produits de base et fonds commun, endettement, transferts d'apd,...).

elle a siege et parle au nom des 9 etats qui la constituent a la conference nord-sud de paris. elle a ainsi contribue au deroulement de cette conference, dont un des plus grands merites aura ete de permettre d'explorer en commun de maniere approfondie et globale les contraintes, les exigences et les enjeux d'un nouvel ordre economique international.

6. mais il est essentiel, il est urgent d'aller plus loin et d'aller plus vite. ceci apparait particulierement aux peuples et aux pays d'europe qui sont confrontes avec une crise structurelle grave, qui sont touches directement par le changement d'ordre economique a l'interieur et a l'exterieur, qui souhaitent transcender leur dependance

-4- interets communs avec le tiers monde. comme lui, ils aspirent a une plus grande securite dans les echanges, a une plus grande stabilite dans l'evolution des cours des matieres premieres, a la fin du desordre monetaire. Paralysees sur leurs propres marches par la menace inflationniste, ils savent en revanche que la croissance necessaire de l'economie mondiale recevra une impulsion remarquable du fait d'un effort accru en faveur du developpement des regions defavorisees du monde et des peuples qui ont droit a un avenir meilleur.

7. La communaute poursuivra donc sur sa voie. elle le doit. elle le veut : elle ameliorera son originale politique de cooperation, en cherchant a structurer et a enrichir les rapports avec des groupes regionaux, en poursuivant la mise en oeuvre des nouveaux modes de faire qu'elle a imagines, tels le stabex, l'encouragement a la cooperation regionale, la cooperation industrielle...

au niveau mondial, la communaute est resoluë, en depit de la crise, a maintenir et ameliorer les conditions d'acces a son marche. elle tient cependant a ce que cette ouverture de son marche profite vraiment au developpement reel des pvd et ne soit pas detournee a des fins speculatives ou a l'enrichissement de groupes etrangers au tiers monde. la reflexion concertee necessaire dans le jeu d'un liberalisme selectif et rationnel ne diminue cependant d'aucune maniere notre engagement de rejeter toute forme de protectionnisme, le president simonet l'a declare solennellement il y a quelques jours au nom des neuf.

8. enfin il est particulierement important de noter a cette tribune que la communaute est decidee a jouer avec tenacite le role qui est le sien dans le cadre de l'effort collectif pense, organise, encadre, stimule par les nations unies :

elle a sa part de responsabilite dans la reponse au defi alimentaire, parce que l'alimentation est le besoin fondamental de tous les hommes, et parce que l'experience accumulee au cours de ce siecle nous enseigne que l'elevation du revenu agricole est la condition essentielle de tout

5- organisees dans le cadre des nations unies sur de grands problemes economiques interessant le monde, notamment aux problemes de l'energie, evoques a plusieurs reprises par le secretaire general. elle doit consentir, avec tous ceux qui en ont les moyens, y compris les pays de l'est europeen, a un effort accru de solidarite financiere avec les pays les plus defavorises.

elle veut ainsi contribuer au decollage des pvd qui en sont proches, sachant que cela aidera considerablement a la reprise de l'indispensable croissance mondiale. dans ce contexte, la commission europeenne aimerait vous inviter a etudier les suites a donner a la recommandation de la ceci sur les transports et communications en afrique.

dans notre action, le principe fondamental qui nous guidera sera d'assurer une plus grande securite dans les rapports et les echanges entre peuples et economies du nord et du sud. securite, c'est le sens profond de la politique de lome. securite, cela doit etre l'objet du fonds commun que nous nous sommes engages a mettre en oeuvre. securite, c'est l'idee qui doit nous amener a combattre le desordre monetaire international. securite, c'est elle qui justifie la poursuite des efforts visant a liberer les peuples de la carence et meme de l'angoisse alimentaire.

ainsi, s'ebauche le nouvel ordre economique international, un ordre dont les pays du tiers monde seront, comme les autres, a egalite avec eux, des partenaires actifs, responsables. c'est dans le cadre des nations unies que la foi dans un tel developpement trouvera son meilleur aliment. mais la marche reguliere en avant comportera aussi la cooperation avec des organismes comme l'ocde, la cee et d'autres qui s'attachent aux memes problemes, suivant les lignes directrices definies par les 6eme et 7eme sessions extraordinaires.

9. La conviction et le realisme nous inspireront. a ce double titre, nous devons engager toutes les forces economiques, sociales et politiques de nos pays dans la definition

professionnelles. elle comportera aussi la mise en jeu de moyens internes permettant les restructurations, conversions et compensations nécessaires dans le cadre de nos économies. La communauté dispose de ces moyens, elle devra les utiliser à bonne fin.

L'instauration progressive d'un nouvel ordre économique international passe par des transformations au plan interne dont il ne faut pas sous-estimer le coût et la difficulté, spécialement dans la période difficile que nous traversons. La communauté en est consciente. elle saura trouver dans ses ressources humaines et son dynamisme propre la volonté de maintenir ouvertes les voies du progrès vers une plus grande justice, une plus grande sécurité au niveau mondial.''